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Sesien 192.' extraordinaria del Instituto, celebrada el Maries 30 de Mayo de 1916

Presidida por don Luis Riso Patron se ebrid la sesron a las 9 1/2 P. M, con aaistencie
de los diputados senores Pedro Aguirre y Exequiel Fernandez, del subsecretario del Ministe
rio de F'errocan+les, senor Moises Vargas, del subsecretarlo del Ministerio de Industria y
Obl'RS Pdblicas, sefior Luis Schmidt, del jefe de secci6n del miamo Ministerio senor Marcial
Astaburuaga, de los soeios senores Juan Blanquier, Pedro Blanquier, Carlos del Campo,
Vicente Costa, Enrique Doll, Juan A. Flores, Rafael Gonzalez M'J Luis Harnecker, Carlos
Herrmann, Carlos Hoerning, Javier Her-eros, Eleazar Lezaeta, Juan A. Lopez, Alfredo Lea
Plaza, Arturo Montero, Alejandro Moreno, Isaias Munoz, Servando Oyanedel, Alvaro Orrego
Barros, Aurelio Puelma, Gabriel Quiroz, TeDdDrD Schmidt, Alejandro Torres Pinto, Manuel
'I'ruceo y de IDS secretaries senores Montero y Lire Gustavo.

Leida el acta de In seslou anterior, obeervd el senor Lezaeta que en ella se hable omiti
do su rcspueeta al sefior Herrmann, manifeatdndole que en el proyecto de In Comisidn de Obrns
Piibticas se consultaba la experiencia de profesionalee tan prestigiosos como don bomingo V.
Santa Maria, don Manuel Antonio Prieto, don Alberto Gonzalez Errdzueia.

Be acordd aprobar el acte, dejando conetancte de In salvedad heche pOl' el senor
Lesaeta.

El Presideute manifesto que, en vista del curse que hahfa tornado. el debate, podia eati
marse suficientemente discutido el punto relative ala necesidad del Director y de mantener una
sola oficina central a cargo. del servicio. Cree titil ocuparee en seguida de las funciones que se

encomendartan a esa oficina: <-Sa Ie confiarla la dtreccidn de todae las ·obras publices del pais
0, sr_g-un se h a hecho en otras uaciones, ee excluirfan nlgunas, como las de arquttecture, pOl'
ejemplo? Un .segundo punto pOl' estudiar seria la constitucidn, atribuciones y deberee del
Consejo de Obras P-Ubli(',8S.

EI senor Lezaeta dijo que la cuestidn relative al Co.nsejo era primordial. La Comisi6n
de Ob1'a8 Publicae ae preocupd de salvar en su proyecto las dificultades con que eropteaa el
servicio y los desaciertos que, fatalmente, con la organizaci6n actual, se seguirian cometiendo
al designar las" obras que deben construirse. Se Indicaron doe unicos medics para realizer e8DS

propositos: 0 Ia creacidn del Consejo de Obras Publicae en la forma indicada por el proyecto,
o le adopcidn de un plan de obras priblicas.

EI Oougreac no. delegaria atnbuciouee que le sou propiae en un Ooneejo de Obras PU·
blieae como el actual.
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Correspouderia al Instituto prcnuncterse sobre esa cuestidn: GSe acepta un Consejo de

Obras Publicae en In forma propuesta 0 uu plan de trabajos?
�e diacutirfa una idea junto con las ya seneladas, dijo el senor Preaidente,

El senor Lesaete agl'eg6: si deepues de estudtada le cueation ee resolviera aceptar el

Consejo,·el puesto de Director aerfa inutil,

El sefi01' Monte1'o A1·tU1'O dijo que la discusidn se habia mantenido hasta ese momen to

en un terrene tecnico-administrativo y 131 se proponfn plantearla baio el punto de vista ecoud

mico, tanto 0 mas importante que el anterior, puesto que de el dependia, en gran parte, el

dxito 0 fl'RCaSO de la reorganiaaeidn en estudio. Estima inoportuno 0] memento elegido para

dictar una ley de caracterpermauente, cuando la que esta en vigencia ee vlene aplieando desde

27 alios atrds.

El senor Lezaeta manffiesta que In. ley del 88 ba funcionado con graves inconvenien,

tea. El Consejo de Obras Ptiblicas no ha tenido el prestigio suficiente para. evitar que se le atro

pelle; se han segregado de la Dlreceidn de Obraa Publicae algunos servicios como los de puertos,

agua potable y alcantarillados; 86 han construido hospitales, escuelas y Ierrocarri les Imitiles.

El senor Schmidt Luis bace presente que la Direccion de Obl'RS Publicae, pOl' diepo
siciones de la ley del 88, esta Hamada a estudiar, ejecutar y vigiJar los trebajcs que se em

prendan por cuenta del Estado, de manera que los atropelloe a que se he referido el senor

Lesaeta, trfen contra el Ministro del ramo y no aleansarfan ala Direccidn ni ul Consejo.

EI sen01' Montet·o, siguiendo en el desarroHo de sus observnctones, dice que el actual

eonflicto europeo encierra una sitnacion de iucertddumbre econdmica que, por desgraeia,

puede resolverse en una crisis de las finanzas priblicaa mas aguda que In presente, colocando

al Gcbternc en le dura uecestdad de reductr 0 suprimir algunos servicios.

El sefi01' Lezaeta dice que en el proyecto esta consultada la Iaeultad del Presidente de le

Republica para disminuir la planta del personal, de ecuerdo con el Consejo.

EJ seU01' Mon..te-o continuo senalando los inconvenientes de dictar una ley cuando ee

desconoce y no es poeible prever la sttuactdn econdmicade la epoce en que debord aplicarse.

Recuerda que con el resurgimiento del ano 1905 al 1907, se produjo una emigracidn de

empleados fiacales en busea de mayor recompensa. Iguel ccea podrla seceder si, al termino

de la guerra, entra el pars en un perlodo de actividad comercial, puesto q11e los sueldos con

sultados en el proyecto de ley que se discnte, -tunque sean nceptablee y adeeuados para la

situaci6n del momento, podrlac ser manana modestos 0 exignos. A mas de la utilidad, debe

contemplarse la oportunidad de las leyes. La ley de conversion metalica fracaed, no por

haber sido imittl, sino pOl'que el pais no estebs preparado para aqnelle reforma.

La necesidad de dar mayor estabilidad III personal, somecido a las contingencias de la

ley annal de pl'esupuestos, es, a su juicio, entre todas Ja8 que se han indicado, la unica-digna

doe consideracion, pero, para lograr ese resultado, bastaria con que el Congreso prestara 8oU·

aprobacion a un proyecto de ley que podrra d(>cir mas 0 menos 10 siguiente:

ArtIculo tinico:

«:r.-lientras se dicta la ley que l'eorganiza en forma definitiva los servicios de la Di�ec

)} cion de Dbras Publicas, continuaran vigentes las disposiciones de la ley organica del 26 de

::II Enero de 1888, con -la planta de empleados que para ella consulta Ia ley de presupuestos del

» ano 1916.»

Termino el senor Montero formulando indicacion para q'ue el Institut@, en vista de las

observaciones expue:stas, se pl'oounciara sobre la siguiente cuestion previa: - La delicada si·

tuacion fina-nelera actual y Is. incertidurnbre sobre el futuro econornieo del palsj como conse·

cuencia de la guerra europea, i,aconsejan postergar hasta mejor oportunidad la discusion de

In. ley de l'eorganizacion de l.i -Direccioo de Obras PubJicas?

Continuo el debate en Ia forma siguiente:
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Senor Schmidt Lu-is.-Dijo el sefior Lezaeta que en In Comisien de Obras Piiblicas se

habfen senalade dos tinlcos medios para remedial' los inconvenientes del servicioi 0 un Oonee,

jo con atribuciones edministrativas, 0 un plan de obras pti.hlicas. En reaHdad, esas dos ideas

no se coutraponeu. cabefa un plan de cbraa piiblicas limitando In Iibertad de accidn del Go

bierno y del Consejo. Sin embargo, cree preterible recurrir al procedimiento de autoeiaar la

construccidn de las obras pub'licas por leyes especiales. De este modo no se conatruirfan

obras innecesarias.

l..a ley de 1888 eucomienda a la Dtreccidn de Obras Ptiblioas los estudios, ejecucidn y

vigilancia de las obras. 8i se diera a esa oficina atribucicnes que son propias del Gobierno, se

trastornarfa nuestro organismo nacional, que descensa en la diatrtbncidn armdnica de faculta

des entre los poderee ptiblicos acordada porIa Oonatitucidn y lee leyes. Los Consejos son

tiriles y uecesartos como consultores tecutcos y no para imprimir rumbos a 18. Administracion.

Senor Lezaela.-La necesidad del Consejo quedu de manifiesto si se piensa en los

errores eometidos, Can el no se construirfan obras como el Fenccarril de Longotoma, destine

do a- beneficial' exclusivamente al sefior Ruis Valledor.

Senor He1'rmann.-Como muy bien 10 sabe el senor Lezaeta, ese ferrocarril ee una

demostracidn del alcance que tiene la accidu de la politica en nuestras obras publicae. Intere

ses encontrados exigian la construccidn del longitudinal P?" dos trazados diferentes. En la

imposibidad de dejar satisfechas a ambas partes, se adoptd, en transacci6n, la aolucldn que to

dos lamentamos. No bestarfa un Consejo pa.ra evitar 'que tales .influencias se ejercieran.
Senor Lezaeta.-La Comisldn, al proponer la creacidn del Consejo, tuvo muy en, cuenta

los buenos resultados obtenidoa en la Empress de los Ferrocarriles del Estado con un orga

nismo semejante.
Sel101' Schm'idl Luis.-Ese Cansejo serfa un asesor del Gobiemo y no de la Direccion de

Obras Publicae: para esta basta y conviene uu Consejo esencialmente tecuico, si ha de conti

nual' encargada de estudiar, construir y vigilar. La creaeidn de un Consejo administrativo no

serfa, pues, del reacrte de la ley que organiza]a Direccicn de Oblong Piiblicas.

�e·nor Lezaeta. -No ve que Inconvenientes presentaria el Consejo en la
-

forma pro

puesta.
8e1"i01' del Campo.-Desde luego, habrfa el peligro de que, pOl' eoncentraeidn de ten

denciaa pcllticas, dominaran estes con mayor fuerza atiu que en las Camaras mismas.

Senor Schmidt Luis.-Cree que el Congreso da las suficientes garantias para confiar 'en

que sus acuerdos se inspiranln en el Interes publico. Hoy el Congreso no discute las obras

que deben ejecutarae: vienen fijadas por Ia Comisi6n Mixta en los presupuestos. Cambiarla Ia

aituucirin si se exigiera que ninguna obra publica puede figural' en los presupuestoa sin heber

sido estudiada ni construirse sino en virtud de una ley especial que 10 autorice. Ademas, en
los Consejos, y espectalmente sl no son remunerados, queda atenuada a destrulda Ia responsa

bilidad que se exige y es necesario que se exija de todo funeionario.

8e1101' Lezaeta.-EI art{culo 4,0 del proyeeto consulta Ia idea del senor Schmidt al esta

blecer la necesidlld de una ley especial para iniciar los estudios 0 la construccion de obras cu·

yo presupuesto se estime en mas de un millon de pesos.
5e110,. 11"ltcco.-Se permite formular una duda que Ie asalta. La justificacion del Conse

jo pareee 8star fnndada en Ia nec('.sidad de oponer una valla contra algunos desaciertos·· de la

aecion gubernativR y del Congreso.
8e1101' Lezaeta ..-Exaetamente.

Sp-1'ior Trucco. -c:Por que formal' nn .Consejo de ingenieros y arqui�ectos pre.stigiosos y

competentes y no coloear esas mismas personas al frente de los servicios? Su pres�igio los· haria

respetar del Gobierno y del Congl'eso, y su preparacion quedari� mejor aflrovechada:. daria�
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un mdximun de rendimiento-Dentro de la reorganizaci6n propuesta, c,d6nde debe-ian figural'
las tecnicos mas preparados: en el Consejo 0 como jefes de servieio?

Se'l101' Lezaeta.-Supone que los mas preparedoe, tecnicamente, estarfan en_ el servicio
y en el Consejo, al {rente del Gobierno, se colocarla a los mas prestigiosos.

Se110r 11'Ucco.-Pero el mimero de tecnicos con el prestigio y la preperacton reque
rida para tales puestos, no es fiUY abundante en el pais. Ademds, los Oonseieros prestigiosos
harian un papel deelucido ante los jefes del eervicio, sus subaltemos, de rnayor preparacidn
tecnice: ee invertirfan los papelea. Tampoco se ve la razon de pOl' que un funcionnrio digoa
de consideracion, hubiera de rnerecerla mayor, de parte del Gobierno y del Cong1'8S0, si se le
da el titulo de Conseiero que sctuando como jefe de una seccidn. Estlma que debiere coloear
se nl (rente de los servicios a los que tuvieren mayor prepnracidn y mayor prestigio.

Seno» Lezaeta.-Los Oonsejeroe elegidos por el Preaidente de la Republica y par el
Oougreso serfan mas -presefgiosos en virtud de la representacion que naurnon. En el pcoyccto
se ha imitado la orgauisacidn francesa y Ia argentina,

Seno1' T1'ucco.-Alia el sistema es perfecto: existe un escalafcn bien concebido y, desde
18 eacuela, todo marcha bajo un regimen rnilitarieado.

Senor Lezaeta.-Las medidae propuesbas serfan un primer paso hacia la formacion
del Cuerpo de Ingenieroe en nuestro pais.

Se110r 71·ucco.-Los Consejeros de Puentes y Oalaedas son prestigiosos, no poria re

preeentacidn que aaumen, sino por sus propios merltos, pOl' heber envejecitlo en el servicio.
Sen01' Lezaeta'-lPor que suponer que no suceda aqui de igual manera?
8e1101' T1"UCco,-Porque, en circunstancias normales, habra lucha de parudos y no ae

atenderd tanto a las cualidadee como a Ia filiac ion politica de los candidates. En Francia los
Consejeros no son elegidos por Ia Camara,

Senor Herrero8,-Si fuera tan seguro el acierto con que se procederia en las elecciones,
GPor que se impuso la condtcidn de elegir ingenieros? c;Para que limitar la libertad de los elec
teres, Iii se confia en su huen criterio?

SenorT'a1'gas Moises.-No se puede eulpar a Ie Direccidn de Obras Publicae pOl' las obras
inutilee 0 poco necesarias que hayan sido consteuidae y, no dependtendo de eaa oficina, el mal
subafsriria aunque se Ia reorgauice en cualquier forma. La causa verdadere de esos errcres es

ta en el Congreso que administra par sf mlsmo, en lugar de dictar leyes que taciliten la admi
nistracidn. Es este un hecho que casi tiene Ie realidad de un fendmeno fisico y tan diHcil de
modifiear como para el marino cambial' los elementos.

Veamos el mecanismo inveutado para corregir esa situacfdn de hecho.
Los Consejos, en general, ,n-o son buenos adruinistradores y mucho Inenos ]0 serfa el pro

puosto, formado en, sus 2/3 partes por el Congreso, principal campo de las luchas polidcas.
En los Consejos se procede calladarnente, sin atraer la atencion del publico, y muchas .veces

tratando de desviarla; pur el contral'io, el Congreso sabe muy bien que gran pal·te del
pais In cnnt�mpla, discute las misrnas cuestiones, aplaude 0. ceusura sus acuerdos, e;erce, ell

fin, una accion fiscalizadora que es garalltIa de respeto para los verdadel'os intereses dell_)ais.
Se ha pretenJido justifiear ('oJ nuevo Consejo eitando a la Caja IIipotecaria y a ]n ]!�mpresa

de los Ferrocarriles del E.,tado. Sin embargo, no hay analogfa entre los terminos cOluparados.
La. pl'imel'a, eo:no instituc.ion de caractel' bancario y la segunda como empresa. industrial que
se maneja CGll aptonomIa, no. tienen gran influencia �n fas finanzas de] Estado, ni ofrecen la
tentaeioll de las grandes sumas que anualmente se cOllsultan en los presupuestos para las
obras publicas.

Ademas, si la eleccion de los actuales consejeros de ferroc.arriles fue acertada, no podra
citarsela como expel'iencia pOl' haberse realizado en condiciones excepcionales: mientras la
opinion publica exigia -del Congreso un mejoramiento inmediato del servicio. Pero nadie po-
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dria ascgurer que en circunstancias ordinarias, sin eSB formidable presion de la exigencia pu
blica, ee hubiera procedido en igual forma.

POI' otra parte, es verd-tderamente extrafio que cuando en los paisea mas adelantados, Run
en Inglaterra, t�n conservadora come es, se han ido eliminando los servicios gratuitos, en Chile
se recurre a ellos eu los casas de rnayor importancia. Fete procedimiento, entre otros graves
deteetoe. presenta el de ser enu.democretico, puesto que las personas de recursos limitados,
por muehos que sean sus merecimientos, no puedon aspirar a e80S elevados puestos de In Ad
miuistracion, privdndose rcuchas veces a la nacion de funcionarios especialmente utdles ..

F'inalmente. no debe olvidarse que en las epr cas pasadas de gobiernos prestigiosos, I)OS

encontramos con una tradlcidn de independencia y rectitud de parte de los Iuncionar-ios pu
hlicoa que en mas de unu ocasidn llegd hasta colocarlos frente a frente del Gobierno y del Con

greeo en reeguardo de sus atribuclones.
Sefior Her'rmann.-Basta reccrdar el oaso de don Domingo VictOl' Santa :rvlaria cuando,

pOl' salvar intacto su prestigio de alto Iunclonario, renuneid el puesto de Director de Obrae
Puhlicas, recibiendo las adbesiones de todo el personal.

SenQ1' Va1·gas.-En todos los paises mas adelantados, atin en Estados Unidos, que no es

- parlamentario, las Oamaras han tomado las riendas del Gobierno. No podrle atajarse con un

Consejo el avance incontrarrestable del parlamentarismo.
Senor Hel'rmann.-Felicita al senor Vargas pOl' sus atinades observaeiones
Senor D{}U. -Ha oido con atencion cuanto se he dicho, llegando a convencerse que el

proyectc no ha side comprendido. Existe en Chile una eapantoea ley de incompatibjlidades
que no permitirfa entrar en el Congreso a los Consejeros si Iuereu rantados.

Senor 1rucco.-Lo que conviene entonces es derogar esa ley, cuyos males efectos se de
jan sentir en todas las reparticiones de la Administracidn, y no evitarlos soleuieute en un eeeo

aislado.
Sen01' Dull.-La discusidn por el Congreso de las obras publtcas que deben construirse,

presenta series peligros. Asi Io demuestra el puerto de San Antonio que se construye a inme
diactones del de Valparaiso.

.

Senor Val'gas.-Los Consejos de Admiuisteacidn vieuen a auular prdcticamente Ill. accidn
del Ministerio. Dentro de la orgauieacion actual, el Ministro de Ferrocan-iles no pndrIn ser

censurado pOl' los desaciertos que se cometan en la Red Central, puesto que In ley de reorgani
saeion no 10 hace responsable. La opinion mas autorfeadu sobre el servicio es la del Oonsejero
Senador 0 Diputado. Este sistema mixto, que rcparte las atribuciones y responsabilidades en

tre el Consejo y el Gobierno, es perjudicial. En ningtin pais bien organizado se aceptaria que.
-lcs congresales fneran consejeros, porque de esca manera quedarfan encargadoe de fiscalizar
sus propios actos.

Sen01' Doll.-Talvez no habra. Consejeroa, pero si ha.y ·jefes de servicios que son miern
bros del Congreso. EI senor Schmidt dijo que Ill. Direccion de Obras Publicae tiene un objeto
pasivo, que su accicn se limita l\ estudiar, conatruir y vigilar las obras. En los archives se

pueden encontrar numerosos informes de Ia Direccion de Obras PlibJicas. Se ha hecho presell·
tel pOl' ejemplo, 13 necesidad de constl'uir el Ferrocarril de Paine a Talagante. Mientras dese.n·

peno el cargo de Director, se confeccioll8roll 40 5 planes de obr::ts publicas, 10 que no impide
que hasta la fecha carezcan de edificios adecuados ptlra aduana pue1'tos t.an importa.ltes couto

Antofagasta y Talcahuano. En cons�cuencia, no puede atribuirse a 1a Dil'eccion de Ob1'as Pu·
blicas un 1'01 meralnente pasivo.

Es iIllposible la adopcion de un plan de obl'as publicas en Chile, donde toda construc�
cion de obras queda subordinada a Ill. contingencia de disponer de los recursos necesarios.

El Consejo tend1'ia la ilnportante mision de repartir juiciosamenta, de acuerdo con el Go�
bier,Do, los fondos disponibles para las obras publicas.
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Sen01' Agui1'1'e Pedro. -- Ha venido a las sesiones del Instituto para escuchar opiniones
autorizadas y fcrrnar las suyt;.s en el asunto que se discute. Contrariando ese propcsuo, se pel'

mit.ira Iormular algunas observaciones a 10 dicho pOl' el senor Vargas.
Senalaba el setior Vargas una cierta incompatibilidad entre los cargos de Consejero Y

Oongresal, por cuanto serfau fiscalizadorea de sus propios actos. Esta consecuencia no esta de

aeuerdo con sus propias premisas. Si, como habfa dicho antes, la Camara administra y no legis
la y esta stcuacidn es Inevitable, quedarfa ccusugvedo que las Cdmares sou y deben ser fiscali

aadoras de BU propia uccidn.

Con la organiaacidn actual no puede evitarse la Intervencidn del Congrcao en los asuntoa

administrativoa, ya que este pucde derribar un Ministerio que no aeepte sus imposieiones: pero
hay cierta contradiccion de parte del senor Vargas cnando atribuye a esa intromision do las

Clima-ras el doble caraceer de necesaria y de origen principal de nnestros males.

c:Corno qui tar a las Camaras esc poder perjudicial? Le exper'iencia nos dice que los uuicos

funcionarios que tieuen cierta libertad de accidn SOli los profescres, porque el Cousejo de Ins

truccidn Publica ha logrado mantenerla. Los F'errocarrIles del Estado han mejorado notable

mente el servieic, gracias a la labor del Consejo.
En general, todos los Consejos que Iimitan las funciones adminiatrativas del Congreso, pa

recen reccmendables en nuestro pals,
Setun: .schmidt.-El senor 1)611 ha venido a confirmarlo en sus ideas respecto de las fun

ciones que correepouden a la Direccidn de Obras Publices. Los cases citados pOl' el senor Doll!
de iuformea presentados por la Direccion y que no fueron considerados pOl' el Goblerno, ven
drinn a demostrar q_ue la Oficina estabe fuera de su 1'01, no tenia atrtbuciones, para senalar

rumbos al Gobierno. \.
Senor P1'esidente,-Pid� excuses al seiior Montero per no haher sc.netido al pronuncia

mien to del Instituto la cuestidn previa Iormulada pOl" el. POl' su parte, cree que, no habiendo

postergado el Congreso la discusion del proyecto de ley que reorganiza la Direccion de Obrae

Publicae, tampoco debtern cl Instituto postergar el debate sobre el misma tema.

Se Ievant6 Ia sesidn It las 11 1/2 P. M" debiendo continual' el debate e1 Mertes prdximo.

LUIS RISO PATRON,
Preaidente .

Ran1.6n Monte1'O R"
Becretario .

"le.ion 193.' extraordinaria 'lei Instituto, celehrada el Uartes 6 de Junio de 1916.

Preaid ida pOl' don Luis Riso Patron se abrid la seaidu a las 9 1/2 P. 1\1., can asistencia de

los diputados sefiores Exequiel Fernandez y Pedro Aguirre y de los soeios senores Lorenzo,
Claro I�., Luis Harnecker, Javier Hen-eros, Carlos Hoerning, Eleazar Lezaeta A.,l\ligueI Lete
Her, Isaias lVlniioz, Arturo Montero, Domingo Matte Lncrain, Aurelio Puelma, Sergio Riveros,
'I'eodoro Schmidt, Jorge Torres Booneu, Manuel Trucco, Eduardo Vidal Garces y de los sccrc

tarios senores Montero y Lira Gustavo.
Se continuo el debate sabre lit reorganizacidn de la Du-eceion en Ia forma siguiente:
5e1"1,01' Harnecker.-La creacidn de Oonsejos Consultivos ha Ilegado a ser una rnallia en

Chile que es manifestaci6n elocuente de dec.:ldencia, porque el temor de concentr3r autol'idad

en una persona irnplica desconfian'7.a en la cornpetencia, pl'estigio y honradez de nueiitros

bombres.



ACT_AS 247

Estos son aintomas graves, a los cualea hay que poner atajo pOl' el prestigio de le Nacion

y de los profesionales.
Si el actual.Consejo de Ob1'a8 Pdblicssvcou el Director General a la cabeza, no-tiene el

suficiente prestigio, como 10 diu a en tender el senor Lexaeta; entoucea deben cambiarse las per
sonas que ]0 forman pOl' otras que iuspiren eonflnnen al Presidente de la Republica, al Con

greso y al pais. Opina, de acuerdo con el senor 'I'rucce, que e80S hombres de gran prestigio y
preparacion con quienes se piensa formal' el Consejo, debieran estar al frente de las Inspee
clones Generales.

EI espiritu de compaiierismo que sefialaba el senor Lezaeta, como causa de que el Con

sejo actual no olrectera garantias, es un mal caracterfstico de todos los pueblos chicos y de se

guro que exiere tambien en las Cdmarns.

ASI no ofrece dudas que, creado el Consejo Consultive en la forma propuesta por la Co

miston, los consejercs designados pOl' la Camara de Dlputados no podrian ser otros que los se

nores Doll y Lezaeta, ingenieros de prestigio y distincidn, it quienea sus demas colegae de la

Camara, pOI' las razones de compafleriamo aludidaa, no podrian bacer un deseire, y asl como

hoy se trata de caballeros que Ie mereeen la mas alta idea, manana podria presentarse el caao

de eharlatanes y poliuqaeroe sin prestigio a quienes la Camara tendrfa que nombrar pOl' no

dejarlos desairados.
La ley de incompatibflidades, recordeda pOl' el senor Doll como explicacicu de la forma

adoptade para el Uonsejo, nada explica, puesto que si esa ley es mala, debe ser modificada 0

suprimida; pero no se pretenda curar el remedio conIa enfermedad, introduciendo la poHtiea
en nuestras obras publicae, bajo la mascara de un Consejo Consultive.

Uno de los miembros de Ia Oomiaidn le ha dicho que en el proyecto se exigia ser inge
niero para formal' parte del Consejo, porq ue los iugeniercs no eran politicos. Si tal cosa pudiera
suceder entre los que luehan en la practice profesional, no sucede en la mayoria de los que
son indepedientes, y la prueba Ia dan los ingenieros que pertenecen al Oongreso, afiliados cada
uno a un partido politico, y hasta se atreve a decir que varies de ellos son bastante teiiidos.

Como el Consejo estarfe formado [uatamente con esos ingenieros indepeudientes y como

las Cdmaras por razon de companerlsmo, eleglniu consejeros de entre sus miembros, se deduce
que el Consejo Consulrivo tendrd caracter politico.

•

Se tend rfa, pOI' 10 tanto, la iutromisirin de Ia polltica en nueetrae obras ptiblicas. Ademds
DO hahrla ceneralieacion en el maude; todos querrlan maudar. Serta -Ull deabarajuste, una ca

lamidad.
Un distingnido caballero, ex-dipueedo, dicto, dias an-as, una conferencia relatando sus

impresiones durante una gira por los pafses beligerantes de la Europa, y, refirlendose a un

pals demoenitico, de sistema parlamentario anelogo al nuestro, dijo que, aHa como equi, fal
taba la eentralizacion en el mando, la politica 10 invadia todo, flabia atraso en las resoluciones.
Conte que UD diputado de aquel pais, en una sesion de la Camara, se hebie manifestado
impaciente de que los generales no hubieran podido arrojar, despues de 18 mesea, al enemigo
invasor del suelo patrio, y llego a proponer que la Camara nombrara una comision de dipu.
tados eneargada de indicar a los generales el procedimiento para arrojar al enemigo del pals.

Dijo el conferencista que esa intromision del parlamento en asnntos netamente tec�
Dicos tambien 1a tenemos en Chile, y c:onfeso que, siendo diputado, habia terciado en largos
debates sobre fusiles, canones, municiones, acorazados, etc., sin saber nada de todo esto.

Dirigiendosil, despues, a los senadores y diput<tdos que estaban pl'esentes, pronuncio estas

palabras: «0s aconsejo dejar libres siquiera de vuestra intromfsion y de vuestl'as discusiones
c- parlamentarias, a nuestras dos joyas nacionales: el Ejei'cito y la Marina. Dejad su organiza
c cion, su mando, en manos de los profesionales que a elias han dedicado toda su vida».

Esa recomeudaeion, tan bien inspirada, la amplia ..ia a Duestras ohras publicas y, aunque
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resulten plegtedes las palabras, tambien dirfa a los senores representantes de las Odmaras,
que hoy nos honran con su presencia: Dejad tambien ese joys. »ecional, nnestras obras publi
cas, libre de vuestras discusiones e intromiairin, no hagais politico. con ella.

Sefio1' Aguir1'e.-Agradecer{a al senor Harnecker. una eclerecicc: I,su opinion es ccu

traria a todos los Ooueejos en general. aunque sean compuestos de personas competeutes?
Senor Hos-necker. -Se he referido al Consejo propuesto por 10. Comisidn de Obras Pti '

blieas, en el cual se he entrometido la polftica.
'Sefior Matte D. -Quiere manifestar 8U opinion sobre el asunto discutido, aunqufl, por

no habeele sido posible aeistir a las sesiones anteriores, ignora el curse que he tornado el
debate.

La organizaci6n de los servicios de las obras pdblicas tiene un aspecto tecnico y otro

aspeeto politico, pero de politiea alta que no debe confundirse con los manejos del favoritismo

pnrtidarista.
No cree, ni encuentra rason para enpouer, que haynn Ialtado el patriotismo y los an

helos de bien publico en los congresales que eleborarou el proyecto, como serfn precise ncep
tar si estuvieran en 10 cierto quienes aseguran que el proyecto elaborado significa entregnr
Ia Direcciou de Obras Pribltcas a las intluencias de Ia politiquerfa,

Estima que el propdsito pereeguido con Ia ereaciou del Consejo ha aido precisamente
contrario al que por algunos ae snponei ee hn quendo desvincular Ia Direccidn de Obree PU
blicas de esa accion politiquera, siempre perjudicial.

Hay preeedentes que asf 10 acreditan. El Consejo de Instruecicn Publica he conseguido
iudependiaar de las luchas pollrices. ega rama de la Adrninistracidn. En los Ferrocarriles del
Estado se cree un Consejo, para evitar Ia 'intromiaion de los Congresales en los asuntos del
servicio.

Tales antecedentes sirvieron como base a los diputados de Ill. Comieidn, para eonsultar
en su proyecto el Consejo de Obrae Publtcas.

EI estudio de nuestra htstoria nos explica las necesidades de la hora presente. En los

primeros tiempos de nuestra vida nacional nos encontramos con dos poderes robustos, el Ejea
cutivo y Ja Iglesia, que marchan en perfecta armonfa; luego viene el deaecuerdoi las leyes
leicas provocan la lucha; ambos poderea se debilitan y con el debilitamiento del Ejecutivo,
se produce Ill. nnarqnia, que ea nuestro regimen de Gobiemc durante los iiltimos 20 alios.

(.Como devolver Ill. autortdad y responeabilidad perdldas? Cree que se obtendria ese resultado
descentrahaandc los servicios y encomendando BU direcciou a eapecialistns- la Untverstdud

dirigida por pedegogos: Ill. Direcctdn de Obras Pubhcas, pOl' ingenieros, etc.
Dentro de eetas ideas cabe discutir la organizaci6n que eorrespouderfn a la Direceion de

Obras Publicus; las Iunciones que se encomendarten al Consejo; si debe confeccionarse un plan
de obras publicus, etc.

La idea del Consejo no envuelve la aupreaion del Director y, personalmente, cree que el
Director es necesario; pero es fundamental, a su juicio, dar la mayor autoridnd, independencia
y responsabilidad a las Iuspecciones.

Senor T1'UCco.-Aunque tampoco ha podido asistir a todas las reuniones, Ie parece que
el senor Matte no se ha posegionado de Ia verdadera indole de la discusion.

A nadie ha ofrecido duda la buena intencion de los congresales autores del proyecto, ni se
ha resistido en principio, globalnlente, la idea del Consejo. Pero Gque organiz3cion debiera
dal'sele? c,Cu<i.les serfan sus atribuciones?

Citaba el senor �Iatte los Consejos de Instruccion Publica y de Ferrocal'riles en justifica
cion del que ahora se ha propuesto para las obras publicas. Pero si el primero de esos Conse�

jos fuera elegido por las Camaras, no tendria la estabilidad que tiene y necesita tener. En
cuanto al Consejo de los Ferrocarriles, parece prematuro avaozar opiniones sabre sus resultados.
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Nadie ha negado en absolute Ia convenieucia de los Consejos, ni pcdne negarse, ya que
eon elloe se obtiene Ia estabilidad que los Ministros no pueden dar a la Administracidn; pero
lc6rno debieren organizarse? Si los genera Ia Camara, se refiejara en ellos el eardcter politico
de le Oorporacidn qne les da vida.

Seno1' Matte. -8i ha incurrido en error al senalar los puntos debntidos, Ie servird como

diseulpa Ia explicacion que dio al principio. No cree, como el senor 'I'ruceo, que deba eliminar

S8 la intervencion de la Camara en Ia eleccion de Ooueejeros; al contrario, los Consejeros pOl'
ella elegidos dan estabilidadal Coase]o, porque sirven para delenderlo en el Congreso, como 10

han hecho los sefiores Letelier y Correa respecto del Consejo de Ferrocarriles.

Senor Risopal1'on (Presidente). Se propone aclarar y encauaar la discusidn. Parece que
el punto de divergencia de opinionee no estd en la existencia del Consejo, sino en la forma co

IUO debe ser constituido. Recomienda el estudio de esa cuestidn, considerando el doble cerdc

ter que se le ha atribuido: debe aer tecnico, por una parte, para revisar los proyeetos, y por
otra, debe servir como auxiliar del Gobierno para imprimir rumbos a la Admlntatracidn.

Senor Letelier.-Las palabras del senor Presidente Ie van a permitir expresar sus ideas

con mayor brevedad.
En el proyecto de reorganisaeidn elaborado por el senor Garces, se consultan des Consejos

para atender las dos clases de Iuuciones a que se refirid el senor Presidente. Participando de

la misma opinion, cree que no bastarfa con un solo Consejo: la labor tecnica que se Ie conffa

es permanente, minuciosa y de gran importancia; necesita de una oficina especial que dedique
toda su ateneidn a ese trabajo.

Los servicios publicos deben organizarse tomando en cuenta los hebitoe propios de n ues

tra politica y de nuestra Adminietraclon. Entre esos hdbltos sobresalen dos defectos principa
les: 1.0) la falta de rurnbos en Ia dlreccidn y de unidad y continuidad en 18 eccidn: 2.0) las

influencias perturbadoras. EI primero es el mas grave y se debe a la rotaci6n de ministerios. El

Consejo evitarle el mal, dando la fijeza de orientacion que hace falta.

Los estudios de cardcter tecnico a cargo del Consejo demaudarian un trabajo considerable

que solo podria exigirse de consejeros rentados. Se llega de este modo a las dos entddades del

proyecto Garces.
Los consejeros rentados, pOl' mde Independencia de cardcter que se les atribuya, no podrdn

desligarse de su calidad de fuucionatios subordinados al Ministro y, por consiguiente, ala po
Htica. El Consejo Superior, eceargado de fijar rumbos a la Administraci6n, debe tener Ia in

dependencia suficiente para resistir las influencias de Ia polftica 0 de los Ministros.

lQllienes elegiran los miembros de ese Consejo Superior? Cree secundario este punto. Ya
sea el Presidents de la Republica, las Odmaras u otra entidad reapeteble, la eleccion sera

acertada si se inspira en el verdadero patriotismo.
Juzga inconveniente la condlcidn de que al Consejo solo' puedan entrar los ingenieros.

Las cuestiones administrativas tienen proyecciones de diverse orden: comercial, industrial,
agricola, finaucierc, etc., que requieren versacirin especial, y aunque los tngenieros pueden
tener esa versecidn y, porIa indole miama de sus eetudios, eatan mejor dispuestos para adqui
rirla, sin embargo puede encontra.rse personas mas preparadas en esas materias fuera del

campo profesional y no debiera desestimal'se- su concurso.

Podria aceptarse Ia obligacion de que en el Consejo figurara un numero determinado de

ingenieros, pero sin restringir a eUos la eleccion de todos los Consejeros.
Senor Lezaeta. -COil agrado escuch6 a los senores Matte y LeteHer, y esta en perfecto

acuerdo con el primero, .salvo en 10 referente al Director, que no es un punto fundamental.

Conocedores de nuestro regimen politico, quisie1'on alejar las influencias pe1'sonales, que hoy se

ejercen, pormedio de un Consej0, no pnra dirigir las Obras Pliblicas sino para informar aI
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Gobieruo. Los diputados y senadores mismos se evitarfan con el Oousejc muchos de los empe·
fios que comtautemente se les dirigen,

El senor Letelier se ha refet-ido a los dos Consejos del proyecto Garces. I..a Comisidn
eliuiind el Consejo tecnico, conaidernndo que en el dominarfa siempre Ia opinion del Inspector
General en los asuntos proptos de su departamento, y deja encomendsda la revision de ]08 pla
nos a los mismos Iuapeetores, con excepcion de 108 proyectos mas importantes que deberlae
pasal' al Consejo, quedando las facultades de este lirnitadas a nprobar 0 rechazar.

Los diputados liberates y radicales, miernbroe de la Oomieiou de Ob1'a8 Ptiblicna, no
aeeptaron la eleccion de Consejeroa pOl' 131 Presidente de la Republica e impusieron la for
ma adoptada en el proyecto, que es Ia miama del Consejo de los F'errccarrtles. Se creyd, ade
nnls, que eaa manera de formarlo estaba mas en armenia con la representacidu de los poderes
ejecutivo y legislative que 88 le coufiaba.

SWnO?' Agui1·1'e.-Podl'ia pensarse en un Conse]o formado por personas de gran prestigio
COUlO los presidentes de IlL Sociedad de Fotnento F'abrtl, del Institute de Iogenieros, de lu So
ciedad Nacional de Mineria, el Decano de Ia Facu1tad de Matemariees, etc.

Senor Lesaeta. - Las Cameras no delegarfan BU atribucion de repartir los dineros del

piesupuesto sino en corporaciouea donde estuvieran representadas. No se puede tampoco
aceptar el ctro procedimiento iusinuado de que todas las obras piiblieas, nun las mas insig
nificantes, deban aer autorizadas par una ley especial.

Senor Herreros.c-Desee hacer notal' In evolucicu que ha sufrido IlL idea definida P'" e1
termino un poco ambiguo de Oonsejo, desde In ley que creo la Direccidn de Obras Publicae,
a trnves de las observaciones hechas en las Cameras en los anos 12 y 14, hasta terminal' en los
prcyectos del Mtoistro Garces y de la Qomisi6n de 0 bras Piiblices de Ia Camara actual. El
debate se ha desarrollado aqui alrededor de un Consejo nuevo que dirigird, al parecer, 10 que
se ha dado en Hamal' la alta politica en materia de obras publicae, interviniendo, mientras
se mantuvo en ese terreno, los sub-secretaries de Obras Publicae y de Ferrocarriles. Quiere
Hamar la atenci6n de que, pOl' su eeencia misma, ese Consejo es extrnfio a los tecnicos.

i,Como se Ita llegado hasta la concepcion de un tal Consejo? EI Consejo de Obras Publi
cas actual, creado pcc le ley del 88, Ita side una reunion de los Jeres de servicio con el Dtrec
tor General para trutar de los asuntos del servicio y estudiar los proyectos. Cuando en 1912
se pl'OpUSO el aumento de sueldos del personal, la Cdmara se manifesto satisfecha de la ofici
na,' menos l'especto del Consejo, que Iue objeto de cdticas. Se dijo de el que no revisaba los

proyectos y se desconfi6 de los Inspeetorea Generales, que erau subordinados del Director.
Traigamos gente de fuera, se dijo (10 que, pOl' otra parte, ya se habia heche, dando represen
tacidn en el Oousejo a los Ferrocarrfles del Estado y aeistiendo, ademds, e1 sub-secretario del
Miuisterio). Alguien propnso un jefe del Ejercito, otro un arquitecto designado pOl' la Comt
sian de Bellas At-tee, y pudo haherae courinuado en ese sentldc, ampliaudo el Consejo. Ahara

apal'ece una nueva tendencia: 1a Comision de Obras Publicas de la Camara estima que los'
proyectos elaborados son tan buenos que no uecesitan revision; hay confianza en los Inspecto
res Generales, de quienes se desconfiaba antes. El proyecto Garces era rnas Iogico: instituia cl
Consejo revisor de proyectos, independiente del Consejo Superior destinado a marcar rUIubos It

Ia paUtica. Pcro el Consejo propuesto porIa honorable Comision tiene facultades heterogeue�foI:
es a In vez tecnico y adrcinh,tl'ativo, dese,npeiia las fllnciones del Director General, revi�a lo�

proyectos mas importantes, atiende la contratacion de personal, nombra pel'itos y, pOl' otra par·
teo ase60ra al Gobiel'uo y tiene a. raya los avances de Ia poUtieR.

Senor Lezaeta,-Se estimo innecesal'io la re\-isiou de todos los proyaetos, porque tuvieron
confianza en Ia competel)cia del personal.

Senor GIarD Lasta1:1·ia.-Parece que eI.: senor Lezaeta, en el curso del debate, ha modi�
ficado sus opiniones. Ahora declara cuestion secundnria la pel'manencia, del Director de Obras
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Piiblieas y atribuye al Consejo un fin primordial de alta poltrdca. Pareee earisfecho con le Of

g-anizacion actual.
Senor Lezaeta.-Sigue creyendo inutil el puesto de Director.

Senor Claro. -La generaci6n propuesta para el Consejo no es la conveniente; debiere

eliminarse toda accidn poltric«, tratdndose de una entidad responsable de las obras publicae
que 86 ejecuten. El Oonaejo aaesor del Gobteeoo podcta Iormarse con los Pcesidentes de ln So.

ciedad de Fomento F'abtil, del Iustituto de Ingenieros, de las Sociedades de Mine-fa, Agl'icu!,
tura, etc., y ee Ie encomendarfa In confeccidn de un plan de Ob1'a8 publicae. En cuanto 11 la

Direccidn de Obras Publicae, pisnsa que no debiera modificarse la organiaacidn actual.

Senor Aguirt·e. =-Le ha parecidc esta sesi6n una de las mas interesantes, porque se han

ido precisando las ideas.
Todos han recouocido In necesidad d e poner atajo a In invasion de las Cdmaras en el cam

po administrativo. Iln Consejo (lousuirivo, cuye accion se limita a dar buenos consejos al Go

htemo, no bastaria para el objeto; serfa necesacto un Consejo aut6nomo que piense, ejecute y
no aconseje. Si un dipueado pide la conatruccidn de una obi-a publica que, a juicio del Cerise

jo es innecesaria, Ia obra no se construye. Es clare que eea nutonomla no puede ser absolu

ta, deberd armoniaarse con 108 rumbos generales de la Administraci6n, fijados pOl' el Goblerno.

As!, por ejemplo, si el Consejo solicitara 20 000.000 de pesos para la construecion de una obra,
el Oongreso, en vista del estado de las finanzas, podria negarse a coucederles.

Para evitar la intromistou de la poltcica desearla un Oonsejo prestigioso generado POl' cor"

poracionea cientificas que el Institute pod ria seftalar. Serra ccnveniente dar tambien algunu l'e

preaeutacidn a las Oamaras en el Consejo, can el menor numero pcsible: un Consejero pOl' cads

Camara baatarfa. Estos Consejeros tendrlan como objeto principal dar a conocer el trabajo que
silenciosamente realiza la ofictnn. Hoy dta nadia ve 10 que se haee en materia de obias p tihl i

cas; s610 llegn hasta nosctroa la relacion y el comentario de todo 10 malo. Es necesario formar

ambiente a la Direcci6n de Obras Publicae.
SBf10r Schmidt.-rl'odos estan de acuerdo en la necesidad de evitar los males presentee.

En el proyecto ae exige una ley especial para las obras de presupuesto superior a $ 1 000 000,

IH'Il'O subsiste la oeasion de abuses en 'Ias ubras de costa inferior a esa suma. EI Consejo podrfe
evttar e80S abU80S siem pre que Ie dierau autonomia para estudiar y ccnatruir esae obrae pe

q uefias.

Al Oonsejo actual" no Ie corresponds pronunciarse sobre la opormnidad de las obras: rl�.bt�

eatudinr y conetrufr aq udllaa cuyo estudio 0 construccion ordena el Gobierno.

No cree, como el senor Leeaete, que sea suficiente el control de cada Inspeccion pAra sus

proyectos. Atribuye mucha i!nportancia a 10. revisi6n y no serlo. economico dotal' a cada inspec"
cion del personal y elementos_uecesarios para efectnar ese tt'abajo co� e1 esmel'O debido.

Desde hace tr8S aiios, con 10. entrada de 10:;; Inspectores vlsitadores al COllsejo, se h:t adoI"
tado Is norma de nombrar comisiones que estu1ian los proyectos y, de este Inodo, Ia revision 8�\

ei'ectl1a con mayor proligidad.
EI Conselo revisador es necesario, porque sin al se harlan sentiI' con mas fuerza las in

fluencias extraiias sobre los lnspectol'es Generales, pOl' 10 mismo que es mas diHcil que ulla

sola persona las resista.

Seno1' Lezaeta.-Le pal'ecen acertadas las observaciones del senor Schmidt; pero C:-;fl. es

una cuestiou reglamentaria. Si el Oonsf'jo no tiene tietnpo para revisal' los pl'oyectos, puede eu

cOlnendar ese tr8bajo a especialistas .

.)enOt' Schmidt.-Quiere dejar bien estable�ida BU opini6n. Adlnite y cree neet-sario Ull

Consejo formado pOI' personas pl'estigiosas, eOlno decia el sefior Aguirre, l".uya accci6n se limi

taria a fijar los rumbos gent'.rales, a senalat' al Gobierno el plan de trabajo e inversiones; pe·
1'0 considera que el cstlldio, vigilancia y construccion de las obras debe hacel'se pOl' una onci·
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na tecnica y no pOl' Consejos sin responsahilidad. Cree ueceserioe al Director y a los Iuspecto
res Generales, reeponeablee de la marcha del aervicio.

661101' Lezaela.·- Senala las atribuciones dadas al Consejo pOl' el proyecto de la Comisiou
(lee los artfculos 2.0,3.0,4.0,5.0,6.0 Y 7.° del proyecto). De manera que las atribucioues son

generales y eaben perfectamente dentro de las ideas del senor Schmidt,
Setun: Matte. - Va a referirae al proyecto Garee:', que hn side citado en e1 curse del deba

te y que, a BU juicio, es un proyecto bien estudtado. Se consults en ella creacidn de un Con

sejo superior que presenta el inconveniente de ser totalmeute nombrado pOl' el Presidente de
13. Repdbhce. privandolo de la independencia necesaria. Este 'Consejo debe pl'oponer el plan
de Obras Publicae. A este reapecto no esta de acuerdo con la opinion de los demds miembros
de la Ccmision de Obras Publicas, que eetiman imposible Ill. confeccidn de dicho plan, en vista
de la incertidumbre financiera y de le dificultad para prevel' con acierto la'S necesidades futu
ras. Cree, POI' su parte, que el plan es perfectamente hacedero: tratdndose de obras de puerto,
de regadio, de agua potable, de deaagues, etc. no ofrecerfa discusidn In fijacion del orden en

que las obras debieran ejecutarae. Si hubiera existido UII plan ee liabrfa evitado en su oportu
nidad la construeclon de dos puertcs veeinos, en Valparaiso y San Antonio, sin postergar las
obras porcuartas de Arica, Antofagasta, Coustitucion y Corral. En Ierrccarrj les y camincs, S6

conocen tambten con exaetitud las necesidades de cada provincia, En resumen, es _posible un

plnn para cede ramo de los trabajos publicos, hay ingenieros que pueden estudiarlo corr cono

cimiento y buen criteria. No serfs un plan nbsolutamente rfgido, se Ie podrte modificar cad a
vez que uecesidades imperioaas, no previstas al comienzo, as! 10 exigieran.

Volviendo al Consejo superior propuesto, no ve inconveniente pnra que dicte reglamentos
para Ia ejecucldn de las obras y para los contratos, ya que esto no eignifica que la administra
cion del servicio este en manoa del Consejo.

Observe tambien que el Oousejo superior, en el proyecto Garces, se componede Inspecto
res G-enerales que no corresponden a los que hoy existen; datos son en realidad los que el pro·
yecto denornina Jefes de seccidn.

'

F'inalmente, estima que no hay perjuicio alguno en qU(� los proyectos elaborados por Ia Dl
recctdn sean reviaados pOl' personas extrafiaa a esa oficin a.

Es norma comuu entre los part.icularea pedir a unos el p-oyccto y hacerlo revisal' pOl'
otros profesicnales.

Senor 1'rlJ;(:CQ.-Pal'ece que la materia escd ya suficientemente debatlda y podrfa ser esa
la causa de que haya disminuido la aaistencia a las sesiones. Habrta talvez conveniencia en

nombrar una comision que propustera al Instituto las conclnsiones sobre este- tema. POl' su par
te estima, como el senor Behmid t, que ee debe mantener el ser-vicio en la forma actual y crenr

un Consejo que asescre a1 Gobierno, pero no sabe si convendr{a dar a ese Consejo Ia autono[ni<�

propuesta pOl' el senor Aguirre. .

T�as miSUlas razones que en las obras publicas, existen en las denuis reparticiones para
sustraerlas de la politica, para darIes autonoln(aj procediendo de igual manel'a en todas elias

lque se deja al Gobierno? lPol' que no suprirnil' los Ministros? Cree ese sistema preferible a I�
que ex:iste, pero si se Ie ge'tel'aliza, lque cuosecuencias podrfa teuer en el futuro? La mhnna
cOinision a que se ha refel'ido antes podrfa estudiar es_t. cuestion.

/'J(;1101' Pl'esidente.-Se tomara muy en cuenta la iden del senQr Trucco de nombl'ar una co·

mision que redaetaria y someteria al Instituto las eonclusiones del debate; pero, pOl' el mOlllCllto,
hay que l'espetal' e1 plan trazado para la discusi6n.

Se levant6 la sesion a las 11.30 P. p.

LUIS RlSO PATR6N
Preaidellte-

Ram6n Monte1'o R.
Seeretllrio
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Sesion 194.' extraordinaria del Instituto, celebrada el jueves 8 de Junio de 1916

Presidida por don Luis Riso Patron se ahri6 la sesidn a las 9 1/2 P. M., con asistencia del
tt1inistl'o de Hacienda senor Armando Quezada A" del senor Jorge Lira On-ego y de los sccios
senores Enrique Barraza, Alejandro Coo, Carlos del Campo, Enrique Doll, Ruben Davila,
Camilo Don080, Luis Figueroa, Angel Guarello G .• Luis Harnecker, Carlos Hoemiug, Eleazar
Lesaeta A'j C�rlo8 Lanes, Juan A. Lopez, Luis Mate de Luna, Eduardo Reyes Cox, Ernesto
RiDS Talavera, Wenceelao Sierra, Jorge Torres Boonen, Archibaldo Unwin, del secretario se

liar Montero y algunos visitantes.
EI Presidente manifesto que el objeto de ls sestdn era oil' una conferencie del tngeniero

de la Comtsidn de Puertos, senor Jorge Lira Orrego, sobre las obrae del puerto de Valparaiso
que bahian preocupedc ultimamente Ia atencicn publica con motivo de ciertas modificaciones

pl'opuestas para elias.
Ofrecid, en seguida, Is palabra al senor Lira Orrego.
Princip ic el conferencista pOl' exponer que en el curso del mes de �{ayo se habfa someti

do al estudio de la Comisidn de Puertos una modiflcacidn de las Hneas generales del proyecto
elaborndo pOl' ella para las obras que se ejecutan en Valparaiso, y que, como esta rnodificacion
afectaba al eapiritu mismo del proyecto, creta necesat-io hacer una exposicion resurnida de la
manera como se hahla Ilegado a estableoer ese proyecto.

Paso en revista rapid arneute, ayuddndoae con proyecciones luminoaas, los proyectoB ela
borados por los senores Kraus y Guerard para el miamo puerto, recordo como las propuestas
que ee pidieron sobre In base del primero de elloe fracasarou, per deficiencias en el estudio de
su presupueeto, y como no ee aceptd Ia propcsicion hecha sobre Ia base del segundo, POI' no
convenir a los intereaes fiscales ]a forma de concesidn que se proponfa.

Aparte de estas observaciones de caracter econdmico, recordo las principalee objeciones
que se formularon en_ contra de esos proyectos deede el punto de vista tecnico, insistiendo esps·
cialmente en las que ee refer ian a la explotacien del puerto futuro.

Despues de eata introduceion entre en mater-ia, y expuso las condiciones de prectc y de

plasos que fijo la ley que, ell Beptiernbre de 19l0, autorizd Ia inversion de £ 3.000,000 parn
contratar las ohras de Valparaiso y enccmendo a una Comisidn de Puertos la elabcraeion de
uu pl'oyecto definitivo para esas obras -y de un plan general de obres portuariaa.

Esta Comisidn, eu eu seeidn inaugural, encomeudc a sus miemhroa ingenieros que hicie
ran un ante-proyecto sobre la base de conetruir un puerto abrigado completamente J cuya
explotaeien permitiera bacer comodamente ('·011 sus entradas netaa el servicio del emprestito
que 86 hnble contratado.

La seccidn tecnlca de la Comfsidn elaborc ese ante-proyecto, cuyo plano general mostrc
eI conferencista y cuyos elementos prfncipales erau:

Un mole de abrigo de 1000 metros de largo;
Malecones para buques con 1 600 metros de desarrollo, aparte de las extensiones de

agua y esplanadae para atender al movimiento del puerto.
Al diseutir en la Comtsidn este ante-proyecto, los miembros residences en Valparaiso 10

ptdieron para consuitarlo alia' con losInteresadoa en Ia movikizacion de mercaderlas y fue ne

cesur!o, cediendo a sus exigencies, egreger � los melecones para buques 600 metros de male
cones de menor hondnra, que permitieran ensanchar Ia faja de terrenos que se enconti'aban
entre el muelle de pasajeros y Ia f'.stacion de Bellavista. Al hacer esto fue llljeesario reducir
Ja longitud del molo, il fin de SHear de ahi los fondos necesarios para atender�a Ia construccion
de los 1Iialecones nuevos.
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En un segundo plano se pudo verla dispoeicion que ofrecla el ante-proyecto asi modi

ficado.

Como en eae ante-proyecto no se consultabe todavla ninguna obra entre Bellavista y el

Iuerte Andes, fuera del muelle para carbon, que era una obra Independiente, se llevaron ala

Comiaicu nuevas exigencias de los intereses comprendidoa en esa zona y se figreg6 al esquerna
anterior una defensa de enrocados, que se exteudla a 10 largo de la zona en referencia y.con
la cual las Ob1'a8 comprenderfan todo el espacio ocmprendido entre el fuerce Esmeralda (Punta
Duprat) y el fuerte Andes. Los Iondos nccesarios para atender a esta defensn se tomarcn eu

p�H'te del molo, que qued6 reductdo a uu largo total de 800 metros, y en parte del espigdu
de atraque que se habia proyectado a partir del eatremo del muelle fiscal.

Eete eeplgdn, que, aparte de procurar 4.00 metros de malecones y una extension notable

de terrenos, completaba eficaamente el abrigo de In. ddrsena que se habla proyectado frente a

los almacenes fiscales, fuc objetado desde 81 primer memento que los almirantes que formaban

parte de In Comislon, quienes considerahan que era un estorbo pat'a la nevecacidn y de difleil

Ittl'aque. Agrego, el conferencista, que, los ingenieros de la Comisidn no 10 creyeron nunca a:,i

y "que habia tenido la satisfaecidn de vel' confirmada su manera de pensar pOl' distinguidos
marines e iegenieroe extranjeros, que han conocido el ante-proyecto primitivo de que ha dado

cuenta.

Sin embargo, al discutirse en la Oo.nieie». flle necesario ceder, para que no fracaeara pOl'

coupleto la labor que se le habfa eucomendado. pue", no era posible nlargar las discustoues

011 vista de que la Jey habia fijado uu plnzo. de cinco meses para lao peticion de propuestas,
En un tercel' plano se vefan las obrns en la forma que habian quedado, cuyos elementos

principales eran:

Melecoues para buques .

Malecones de defensa · , .

Enrocados de defense , " _ .

Molo." ,,,.,, .••.•. " ..•... , '" '" ". ". "".'" ," "." """ ,.,'"

1 200 metros

600 »

2 000 »

800 »

Ell estas condiciones iban a faltar malecones para atender al mo vimiento comerci al y
fue r ecesarlo postergat la ejecueidn de una parte del 10010 y const ruir esos malecones en la

parte mds abrigada posible, Iormando un espigrin de atraque, lreute a In calle de Urriola.

Las caracterfsticas del proyecto se redujeron entcnces a:

Malecones para buques " ..

Malecones de defensa "'_" _ .

Eurocados de defense ,
- ..

Molo" , "".,,'," """" '" '" ," "',"," ,,, " .•.. ,,,.,' .

1 700 metros

720 »

2000 »

500 »

EI muelle para carbon, quedaba siempre en la forma del proyecto primitive.
Expuso, en seguida el conlerencista, que estas linens generales, no se habfan alterado

haste ahora. Recordd que se habfau introducido modificaciones en la dismbucidn de ]05 mate

dales de piedra, en atencion a que la explotacidn de las canteras de Las Salinas, ha

bfa dernoatrado que ellae Bran muy.Inferiores a la expeetscidn que tuvieron.Ios eon tratistas ,

y fue neceaario adaptae los tipos de las obras a la proporeidn en que ae produclau los diecin

tos tipos de piedra.
Ultimamente, S. E., habia somecido al estudio del senor Ministro de Hacienda, quien

consultd a In Comisidn de Puertos, una modificacion, pedida por algunos vecinos caractertze-
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dos de Valparaiso, que coneistia ell suprfurir el eepigon de utrnquc y destinnr los fondos quI':
quedaran disponibles $1 la prolongacion del molo.

Esta propoaicidn parecfa extrafia, porque siempre en ,ralparafso han considerado que
las obras de abogo son de importancia secundaria, en contra de In opinion sostenida 1)01' los

ingenieros.
Estudiada esta modificaeidn, del punto de vista tecuico, resulteba inaceptuble, porque

reducfa en cerca de quinientos metros el largo de tnaleccnes para bnques, 10 que obligane It

utilizar, para el atraque de lanchas, los mnlecones de defense, detruyeodo el sistema de explo
taci6n tecnica, concebido a fin de gurnntizru- la rentabtlidad de las obras.

Estudiada]a rnodificacion desde el punto de vista economico, Sf'. via que, segun los datos

proporcionados pOl' In elnpresa constructcra de las obras, la supreaion del eepigdu de atrnque
dejabn diaponible In cantidad de $ 4 300 000 oro, steudo de $ 5 4.00000, conforrne al contruto ,

el valor de dicho espigon. Esto querla decir que al suprimirlo deflnirivamente, ae perd in
$ 1 1000VO oro, pOl' haberse ya iniciado esu parte de las obres.

Si se hacla despues el espigdn, cuando 5e obtuvieren nuevos fondos para el puerto, se

perderta tambien una suma casi igual a Ia anterior; pues, aunque se eprovechana el trubnjo
ya ,hecho en el espig6n, se perdia una parte considerable de los malecones que se harian en su

arranque.
Se ve, pues, que al suprimir 0 postergar el eepigd», se perdia una cantidad aproximada

de $ 1 100 000 oro nacional.
POl' otra parte, de la suma disponible se podrian dedical' $ 3 000 000 a Ia prolougacion

del rnolo, con los que sene posible coustruir unos 120 metros de el, en numeros redondos.
Ahora bien, esta pequcne longteud snplemcntaria no modifica sensiblemente las ccudicioues

de abrigo del puerto; su construccidn no justificada la perdida enunciada de mas de un millen
de pesos oro, y la complicecidn de la explotacicn del puerto llegaria hasta el punto de COIU

prometer sus resultados.

Anedid, el conferencista, que Ia Comisidu de Puertos habia propuesto una solucion al

problema del abrigo de Vulparafso, que conaiste en destinar deede 1�17 todas las entradaa netas

del puerto a Ia termiuacion del proyecto cornpleto, can 10 cual estarfa este terminado y pageda
Ia prolongaci6n del molo a fines de 1926, es decir, dentro de 10 afios.

Serfa necesario, para esto, que el presupuesto anual COIl sui tara, como 10 hace actual

mente, la sume necesana para atender nl servicio de In deuda contraida durante el plazo iudi

cado; perc, en cambio, el puerto quedarfa abrigado y seguro y serta posible hucer 8U explotu
cion en forma ventajosa. Aparte de esto, sus eutradas nctas tendrtan que ser solarnente las nece
sarias para servir una deuda de $ 40000000 01'0, en Iugar de 60 millones que es el valor total
de las obras proyectadas.

La concurrencia aplaudid al conferencista y el Presideate egradecic la interesaute COIl

ferencia en nombre del Instituto. _Notando la presencia del senor Ministro de Haciendn, Ie

egradecic tambien que se hubiera dignado aalstir a la sesidn.
El senor Eduardo Reyes C(;X reforzo, en seguida algunos puntas, ya insinuados Pv'' el se

fior Lira, y que, a su juicio, tenian gran interes para la Comisi6n de Puertos.

Dijo que Ia ubieacidn elegida para el espigon de atraque en el proyecto primiti_vo de la

Comision, tendfa no solo a coneretar el servicio del puerto, sino tambien a realizar con (JI uun

darsena pel'fectamente abrigada. En el proyecto actual, aunque e] espigon esta dentro de la
zona pl'otegida, queda expuesto a posibles ataques de la marejada del sur.

Agrego que, en el inforrne de Ia COlnision, babia qutdado constancia de que, a juicio
de ella, debiera construirse el lnolo completo y las exigenr-ias de Ia junta de Valparaiso pnra
aumentar los malecollcs y defensas In habian obligado a abandonar su idea en el proyecto.

EI senor Doll, sefial6 algunos e1'1'01'es cometidos en Itt construccion de las obras de Val-
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parafao. Fue, a BU [uicio, una idea desgraciada, exigir del proyecto, que se encuadrara dentro
de un valor determinado. Cree, tambien, inconveniente, someter la explctacion del puerto a

la coudicidn de pagar el coste de sus obras, porque de este modo se Iavorece la competencia
de los otros pU6rtos veeinos, como Quintero, por ejemplo. I .os malecones rndsalld de Bella-Vista,
obedeccn a razcnes de economie, extgidas pOl' el comerclo de Valparaiso, que cuenta con el

elemento para hacer In movilieacidn en la forma accstumbrade, siendo pOl' otra parte, indis

pensable respetar los hdbitos adquiridos. - Estimn, edemas, reducida 1& extension de malecones
de ntraque, para eJ movimiento (LItUI'O de Valparaiso.

Como las obeervaciones que deeee formular, tomerdn algiin desarrollo y la horn. es ya
nvanaada, se permite pcdir ttl senor Prcsidcntc que deje abierto el debate sobre esta materia.

Se acordd celebrar seeion el Jueves. proximo, para scguir ocupaudose del mismo tema.

Se levantd In sesicn a las 11 P, ]\1.

LUIS 1<.I80 PATRON
Presidents

Ramon Montero R.
Secretario




